

# HERALDO ALAVÉS

AÑO XXI.—Número 8317

Teléfono núm. 96

Vitoria, Jueves 24 de Noviembre de 1921

Apartado de Correos núm. 14

FRANQUEO CONCERTADO

## RETIRO OBRERO

### La Caja de Ahorros ideal

Ayer decíamos que una de las ventajas que encierra el régimen que concede una pensión vitalicia a los trabajadores ancianos, estriba en el alivio que proporcionaría a la Beneficencia, y en el aprovechamiento de las energías, que en la actualidad se pierden en los Astos.

Vamos, en este artículo, a examinar otros aspectos inter-santísimos del Retiro Obrero, implantado oficialmente en España.

Para estimular el ahorro individual de los inscritos en la lista de pensionistas, se concede a sus imposiciones voluntarias, ventajas y privilegios verdaderamente extraordinarios.

Todo obrero, tiene garantido por el Estado y por sus Patronos, la pensión vitalicia de una peseta diaria, cuando llegue a cierta edad: para lograr este seguro, el obrero nada necesita aportar por su parte.

Pero si, dando muestras de honradez y de previsión, quiere mejorar su retiro o adelantarlo, en este caso, sus aportaciones las aumenta el Estado, con un crecido interés.

Más aun: y esto sí que es realmente digno de ser meditado seriamente por cuantos están acogidos a este Retiro; por el solo hecho de satisfacer el obrero una peseta mensual, durante un año, se le concede el retiro de invalidez, si por cualquier circunstancia desgraciada se inutilizará para el trabajo.

Es decir, que por entregar un obrero doce pesetas, durante un año, recibe como premio, los siguientes beneficios: un tanto por ciento sobre esas doce pesetas, a guisa de interés; una mejora de pensión, o un acortamiento del plazo para percibirla, o alguna ventaja en favor de sus hijos o de su mujer; según el fin a que el mismo asegurado haya preferido destinar sus cuotas; y por último, como galardón preciadísimo, un seguro de invalidez para cuando sea inutilice en el trabajo, por accidente fortuito.

Como se vé no existe Caja de Ahorros, ni Sociedad de Seguros, que conceda a las imposiciones de los afiliados ventajas tan enormes.

A pesar de ser esto verdad, son escasísimos los obreros y empleados que han comenzado a utilizar estos recursos.

## La desgracia de ayer

### en Azaceta

Por lo avanzado de la hora en que nos comunicaron ayer tarde la desgracia ocurrida en Azaceta, tuvimos que dar como ciertas las primeras noticias.

Hoy ampliamos nuestra información de ayer añadiendo que la víctima no es el hijo del Alcalde de Maestu, sino el joven de 19 años Máximo Salazar, criado de alcalde, el cual al saltar del carro que conducía, que iba cargado de piedra, fué alcanzado por éste y aplastado por su balsa.

El hecho ocurrió de una a una y media de la tarde en el puente del mencionado pueblo de Azaceta.

Enviamos nuestro profundo sentimiento a la desconsolada familia del desgraciado joven y nos alegramos que el hijo de nuestro amigo el alcalde de Maestu, no haya sufrido ningún per-

## Herramienta Vasco-Navarro

Por esta línea se hace a Bilbao el viaje muy cómodo y muy barato.

Precios desde Vitoria (C.)

Primera 12'50 pesetas; segunda, 9;

tercera, 5'25.

Billetes de ida y vuelta muy económicos.

Salen los trenes de Vitoria (Norte), a las 8'40 y 16'05.

Regresan a las 11'37 y 16'20.

Cadenitas oro ley, macizas para medallas, las de 28 pesetas a 15; pendientes y sortijas oro ley 18 kilates con diamantes, desde 30 pesetas; sortijas-sello chapadas en oro, las de 8 pesetas a 4'50; sortijas-allianzas chapadas en oro, las de 8 pesetas a 4'50; despertadores, los de 14 pesetas a 9'50; relojes-bolsillo para caballero, los de 22 pesetas a 14; bolsos oro ley para señora, desde 500 pesetas; monederos plata ley a precios baratísimos; pendientes y sortijas, de 10 pesetas a 6; relojes-pulsera, los de 25 pesetas a 17.

## DESDE MELILLA

### Se asegura que el general Silvestre está en poder de la cábila de Beni-Said

#### Cuatro camiones de exploración

Después de ocupados los objetivos señalados, se hicieron varias exploraciones por la carretera de Ishafén.

Cuatro camiones blindados avanzaron por ella y descubrieron grupos enemigos que intentaban cercarlos.

Funcionaron las ametralladoras, y los camiones regresaron sin novedad.

#### Varias noticias

Una escuadrilla de aviación realizó varios vuelos sobre la línea del Kert, comprobando la destrucción de los puentes sobre el mismo.

Algunas familias de la cábila de Guelaya que se encontraban en Beni Sidel se internan en M'Talza, estableciéndose en las proximidades de la antigua posición de Kaddur.

Fuerzas del general Cabanellas, a las órdenes de éste, en vista de constantes tiroteos que el enemigo venía realizando, hicieron una salida, dirigiéndose al poblado de donde partió el fuego.

No encontraron enemigo, que, sin duda, advirtió nuestra maniobra.

Recogieron varios cadáveres de españoles, que trasladaron a Monte Arruit, donde recibieron cristiana sepultura.

—Han regresado a la plaza las fuerzas de la columna del general Ne'la, después de dejar guarnecidas las posiciones de Tifasar y Yazanen.

—Se ha rumoreado insistente por los campamentos y la plaza la noticia de que el coronel Riquelme celebró una importante reunión con un conocido caíd que gozaba gran prestigio antes del desastre, el cual ha prometido presentar en breve a otros importantes jefes de cabilas rebeldes, que se hallan muy arrepentidos de su rebeldía, pues el hambre y la miseria se han enseñoreado de los aduarés.

Las enfermedades diezman sus habitantes.

—Procedente de Alhucemas, de cuya plaza es comandante general, vino el general don Manuel Civantos, que conferenció detenidamente con Cavalcanti. Esta entrevista ha sido objeto de numerosos comentarios.

#### Posición tiroteada

Ayer fué tiroteada la posición de Ras-Medua, sin novedad por nuestra parte.

Nueve aviones han volado y dejado caer bombas sobre el zoco el Arbáa de Naray, en el que se notaba gran afluencia de moros y ganado poniéndolos en dispersión y causándoles bastantes bajas.

#### Soldados felicitados

El comandante general marqués de Cavalcanti después de pasar revista al batallón de Sicilia al que mucho elogió, felicitó a sus jefes y oficiales y muy especialmente a cuatro soldados y tres oficiales que se distinguieron notablemente en el combate de Beni-Sicar.

## NUEVO TEATRO

Mañana viernes grandes sesiones de cinematógrafo

A las 6 media y 10 menos cuarto

EL CAPITÁN DEL ESTRELLA DEL SUR

comedia dramática en 3 partes por el gran actor William Russell.

Séptimo y octavo libros de la magnífica novela de Julio Verne

MATIAS SANDORF (4 partes)

El domingo estreno «Las arañas negras» serie en cinco jornadas.

## ISASIA

### JOYERO

24, DATO, 24

\*\*\*\*

Últimos días  
de venta

### Aquí se vive de milagro

No cree el cronista pecar de exagerado al afirmar que no hay otra población en el mundo, donde se coma peor y más caro que en Barcelona.

El mal ha echado raíces tan profundas que en vano tratan de estirparlas eminentes doctores que con un buen deseo digno de todo homenaje, han ensayado cuantos sistemas y procedimientos curativos recomienda la moderna terapéutica, sin que ni estos ensayos, ni otros hayan dado por resultado la consecución del fin que se persigue a.

Recientemente el gobernador civil dispuso una escrupulosa inspección en los pueblos próximos, donde se fabrican embutidos que luego son vendidos en Barcelona a elevadísimos precios, abusando los expendedores de la candidez del consumidor que cree de buena fe que los géneros de fuerza son más puros que los fabricados en la capital.

La inspección dió bien pronto un resultado asombroso. Fueron descubiertos un buen número de mataderos clandestinos en los que se fabrican butifarras con carne de asno, y de caballo, muertos tal vez de enfermedades infecciosas y se vino en conocimiento de que todo lo que en esos mataderos se elaboraba no tenía, ni podía tener, otro mercado para su venta que en Barcelona, y que en Barcelona, en colmados de todas categorías, desde el más aristocrático al más humilde se vendían con sobre precio desde luego, esas butifarras de carne podrida y esas salchichas, que se hacían pasar como procedentes de casas particulares de determinados pueblos.

Fueron encarcelados algunos de los que resultaron comprometidos en estos delitos de lesa humanidad, y el lector creerá seguramente que los que pudieron librarse de esta primera redada, se dieron por muy felices con no haber ido a dar con sus huesos en la prisión correspondiente y cesaron en el infame negocio a que se dedicaban; y sin embargo, en una segunda inspección llevada a cabo días después fueron descubiertos otros laboratorios análogos, montados tal vez con mayor amplitud y menor refinamiento que los primeros.

No faltaba nada en ellos para que la muerte del consumidor fuera inevitable.

Ignora el cronista la pena que en su día se impondrá a estos envenenadores, si es que antes de que eso llegue, no han logrado eludir buenamente la redada.

## Doctor Castilla

Por asuntos científicos relacionados con su especialidad del estómago y cirugía, permanecerá en Madrid, Hortaleza 51-1, izquierda, todo lo que resta de este mes.

## Información política

### Sin despacho

Hoy ni el jefe del Gobierno ni los ministros de turno han acudido a palacio para despachar con el Rey.

### Audiencias

El monarca ha recibido esta mañana en audiencia al embajador de Italia y ministro de Rumanía.

### Telegrama de gratitud

El ministro de la Gobernación ha recibido un telegrama de la duquesa de la Victoria, agradeciéndole al Gobierno la condecoración de la gran cruz de Beneficencia con que ha sido agraciada para premiar sus humanitarios servicios en Melilla.

### Reporte de correspondencia

En la sesión que esta tarde se celebrará en el Congreso el marqués de Villagrán explicará una intervención sobre las deficiencias que se observan en el reparto de la correspondencia que llega a Madrid.

## Ni justo ni patriótico

Con ocasión de la llegada a Madrid del alto comisario, señor Berenguer, —dice «La Acción»— se recreude entre ciertos elementos políticos y periodísticos la campaña sectaria contra el benemérito general. Decimos la campaña, y no la crítica, porque eso no es crítica; es sencillamente una expresión de pasiones y de enconos que están muy lejos de servir de base a la crítica reflejiva y serena con que debe enjuiciarse en momento oportuno la gestión del caudillo de nuestras tropas.

Creemos que el propio general Berenguer anhela la ocasión de rechazar los cargos que se le hacen, de rebatir cuanto se le lanza con ánimo malévol; de exponer, en suma, su actuación en Marruecos, para que la crítica pueda fallar con conocimiento de causa. Pero esa ocasión no es la de ahora. De modo que mientras el general Berenguer esté asumiendo el mando de un par de centenares de miles de soldados, no ya es éste, ortodoxo e impertinente la campaña sectaria que contra él se realiza, sino que ni siquiera tiene cabida justificable la crítica. Horas vendrán en que, terminadas las operaciones, cancelada la actuación directiva del general Berenguer, libre éste para defenderse a la faz del país —y está indefenso para todo género de polémicas el alto comisario— da cuantas censuras se le dirigen, podrá la crítica examinar serenamente lo que hizo este caudillo y la responsabilidad que sobre él disciernen los hechos. Antes, no.

Por eso no parece sencillamente antipatriótica esa campaña, además de perjudicar a su justicia y sectarismo. Y estimamos llegado el caso de que el Gobierno, velando por los prestigios de que debe estar rodeada la figura del general en jefe del Ejército combatiente, ataje con medidas coercitivas e inexorables en la Prensa y en donde sea la campaña «personal» de enconos y de odios que en estos días se exacerba contra el dignísimo general Berenguer.

En qué país del mundo se tolerarían semejantes excitaciones al quebrantamiento de los prestigios de un alto mandatario?

## Ama de cría

Se ofrece para criar en casa de los padres de la criatura. Informes en esta administración.

## Estómago e Intestinos

### ESPECIALISTA

Doctor Juan Echevarría  
Cita diaria. 1500-16.00.—BILBAO

Doctor Parra Solache  
OCULISTA  
Ex ayudante de clínicas nacionales y extranjeras  
Consulta diaria para enfermedades de los ojos, de 11 a 1 y de 3 a 5.

Florida 24-2.—derecha.

Medallas macizas plata de ley, las de 3'50 a 2; cadenitas plata ley para medallas, a mitad de su precio; pulseras esclavas chapadas en oro, las de 18 pesetas a 10; cadenitas plata ley para medallas, las de 4 pesetas a 2'50; sortijas-allianzas chapadas en oro, las de 8 pesetas a 4'50; sortijas-allianzas ley macizo, desde 14 pesetas; sortijas-sello oro ley macizo, desde 20 pesetas; pulseras «tango», novedad, las 30 pesetas a 15; cadenas chapadas oro para reloj, las de 6 pesetas a 4 pesetas.

Cadenitas oro ley macizas, para medallas, las de 28 pesetas a 15; relojes oro ley, de bolsillo y pulsera de todos los precios; cadenitas plata ley para medallas, las de 4 pesetas a 250; sortijas de sello chapadas en oro, las de 8 pesetas a 450; Pendientes y sortijas, de 10 pesetas a 6; pendientes y sortijas, desde 2 pesetas; despertadores, de 14 pesetas a 950.

# ISASIA

## Joyero. Ultimos días de venta Dato, 24. Liquidación verdad

Relojes oro ley de pulsera y bolsillo de todos precios; pendientes y sortijas Oro ley, con diamantes, desde 30 pesetas; bolsos oro ley para señoras, desde 500 pesetas; pendientes y sortijas y otras alhajas propias para regalos, desde 2 pesetas.

Cadenitas plata ley para medallas, las de 7 pesetas a 450; sortijas alianza oro ley macizo, desde 14 pesetas; relojes bolsillo para caballero, los de 22 pesetas a 14; sortijas alianza chapadas oro, las de 8 pesetas a 450; Sortijas de sello oro ley macizo, desde 20 pesetas; Cadenas macizas oro ley para reloj de caballero, desde 125 pesetas; relojes pulsera, los de 25 a 11.

## Notas militares

### Pago de plazos

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente disposición:

Disponiendo que los individuos acogidos al capítulo XX que estén en des- cubierto en el pago de un plazo, lo soliciten individualmente, dirigiendo la instancia al Ministro en el plazo de un mes.

### A Melilla

Anoche salió para Melilla, con objeto de incorporarse al batallón de Guipúzcoa que opera en aquel territorio, el maestro armero de dicho Cuerpo don Julio Aller.

### Los farmacéuticos llamados a filas

La «Gaceta» publica una disposición autorizando a los farmacéuticos establecidos o que hubiesen empezado a incoar expediente para la apertura de farmacia y sean incorporados a filas; para tener abiertas las farmacias, teniendo al frente de ellas farmacéuticos regentes.

### Servicio de la Plaza

Servicio para mañana.  
Jefe de día, teniente coronel de Guipúzcoa don Antonio Castillo  
Imaginaria, comandante de Alfonso XIII don Jesús Gortázar.

Visita de Hospital y R. de P. capitán de Cuenca don Jacinto Cavestany.  
Imaginaria, otro del mismo don Ricardo Belda.

Reconocimiento de piensos, otro de Alfonso XIII don José Ubago.  
Vigilancia, los cuerpos de la guardia.

## Doctor Tomé Ortiz

de las Clínicas de Madrid, Barcelona y París  
**ESPECIALISTA**  
PARTOS, MOTRIZ Y GENITO URINARIOS  
CONSULTA DE 12 A 5  
TELÉFONO NÚMERO 564  
CALLE FLORIDA, 34, 1º

## El Grupo de la Democracia Cristiana

Esta benemérita Agrupación, que recientemente ha recibido del Nuncio de Su Santidad palabras de aliento y estímulo para desarrollar su acción, ha entrado en plena actividad.

En sus últimas Juntas ha tomado, entre otros importantes acuerdos, el de publicar en breve una revista social popular y organizar una Semana Social.

La revista, que se llamará «La Democracia Cristiana» será redactada por los escritores que constituyen el Grupo y por ilustres pensadores que simpatizan con su orientación social. Tendrá en cada una de las principales naciones un correspondiente que le enviará crónicas periódicas y está eligiéndolos entre los escritores demócrata-cristianos de más prestigio en su respectivo país.

Se ha empezado ya a redactar el temario y el cuadro de profesores de la Semana Social, y piensan celebrar una cada año, en una población distinta.

Las lecciones y conferencias serán publicadas en un voluminoso tomo.

Un núcleo de jóvenes entusiastas de la Universidad, pertenecientes a las diversas Facultades, se han acercado a las Juntas del Grupo ofreciéndole su cooperación para la difusión de los ideales de la democracia cristiana.

Ya era hora de que organización que había tenido la fortuna de agrupar elementos tan valiosos saliera de su pasividad y de su silencio.

## ¿Quiere V. llevar los cuellos y puños siempre nuevos?

Mándanos seguidamente al «Planchador Mecánico», Postas, 24. EL GRAN MUNDO. — Se admiten sin lavar al precio de los lavados.

### EL GRAN MUNDO

Postas, 24

## Desde Salvatierra

### Mercado

En el mercado del martes rigieron las siguientes cotizaciones. Trigo a 1750 pesetas los 43<sup>2</sup>5 kilos, avena a 2275 los 25 kilos, cebada a 1050 los 32 kilos, maíz a 14 los 40 kilos, patatas a 021 kilo, huevos a 425 docena y castañas a 075 kilo.

La concurrencia al mismo fué bastante numerosa sin duda porque pueden considerarse terminadas las labores de siembra que han costado mucho más tiempo que otros años debido a la falta de lluvias, y con las últimas de hace ocho días, aunque no muy abundantes, han podido terminarla en condiciones inmejorables.

### Tema de posesión

Han tomado posesión de las Parroquias de San Juan y Santa María de esta villa los virtuosos sacerdotes don Teodoro Ramírez y don Francisco Iratzo, personas ambas que gozan de grandes simpatías en esta villa, donde son muy apreciados.

Ambos nombramientos han sido muy bien recibidos, especialmente el de don Ramírez, que por ser más conocido como Párroco, quien por sus buenas cualidades ya demostradas, su reconocida modestia y celo al frente de la otra Parroquia, era el candidato más indicado para ocupar la vacante que dejó don Clemente O. de Urbina, que con tanto acierto supo también desempeñarla y trabajar en provecho de las almas de su amada feligresía.

Reciban todos nuestra enhorabuena.

### Sarampión

Estamos en plena epidemia de sarampión, siendo muchos los niños afectados, y si bien es verdad que han fallecido varias criaturitas, no ha sido debido a dicha enfermedad, que en general puede calificarse afortunadamente de bastante benigna, y huega decir por parte de las autoridades sanitarias se han tomado las medidas apropiadas al caso.

### EL CORRESPONSAL

## DOCTOR FONTAN

Especialista en enfermedades de la mujer y partos laboriosos  
Colón de Larreátegui 33-3.º Teléfono 778  
Consulta de 12 a 2.—BILBAO

## LABRADORES!

### Emplead bien los abonos químicos

Es verdaderamente extraño lo que ocurre con la mayoría de los agricultores, en lo referente al acertado empleo de los abonos químicos.

A pesar de los miles de artículos en los periódicos diarios y en las revistas agrícolas, a pesar de las conferencias de los ingenieros agrónomos y de los repetidos consejos de las personas ilustradas, recomendándoles la aplicación racional de los fertilizantes minerales en fórmulas completas, resulta que la inmensa mayoría exceptuando Levante, sólo esparsen superfosfato de cal en sus campos.

Así no es extraño que no obtengan las cosechas que alcanzaban al principio y dicen que, en las tierras «viejas» no da resultado el superfosfato.

Si en las tierras nuevas el superfosfato da sorprendentes resultados, es porque contienen todavía reservas de nitrógeno y potasa, cosa que no ocurre en las tierras «viejas».

Pero se puede alcanzar grandísimas cosechas en toda clase de terrenos (y mucho más que con el superfosfato solo en los suelos recién roturados), utilizando los tres abonos que necesitan las plantas.

Superfosfato de cal 18/20 o 16/18. Sulfato de amonio o nitrato de soda.

Cloruro o sulfato de potasa o kainita.

Aconséjamos para los cereales (trigo, cebada, centeno y avena) por área (que es un cuadrado de 10 metros por cada lado): Antes de sembrar:

Superfosfato de cal 2 y 1/2 a 3 kilogramos.

Cloruro potásico 1/2 a 3/4 de kilo. En primavera: Nitrato de soda 1 a 1/4 kilogramos.

## Frontón Vitoriano

### 19 para 20!

Una ovación prolongada y nutrida premió anoche la tenaz pelea de los bandos rojo y azul.

Fué un partido de gran emoción y en extremo visto. Mondragonés, emparejado con Larrañaga, jugó en contra de Mallavia I y Errasti. Ninguno se sentó a descansar hasta el tanto 18, prueba la mejor de la resistencia de los cuatro. Porque desde las siete y media hasta las nueve y diez minutos, que duró la brega, pueden suponerse los que no la vieron, la fatiga que soportaron valientemente los jugadores.

La afición vitoriana está de enhorabuena. Jugando como anoche se jugó, se fomenta aquella y crece y se aviva el deseo de presenciar luchas tan bonitas de destreza, fuerza y agilidad entre matones con estímulo y ganas de apuntarse el triunfo, para lo que no regatean las enviables facultades de su vigorosa juventud.

Nobleza y lealtad mayores que otras luchas entre hombres, establecidas para orgullo de razas o practicadas para enardecer multitudes, tiene este sport vasco. Y es fama que en el Frontón Vitoriano se efectúan estos torneos con lealtad y nobleza verdaderas, reconocidas por azules y rojos, indiferentes y entusiastas.

Puede afirmarse que anoche no hubo descontentos.

Mondragonés, que sacaba del 3, jugó del modo que sabe y puede; Errasti devolvió el tremendo juego de aquél; Mallavia defendió su fama de jugador excelente desde todos los cuadros; y Larrañaga, si bien perdió tantos que otro de mayor categoría no hubiera perdido, hizo bastante remontando otros en competencia brava con la pareja azul.

Igualaron a 10, 12, 14, 16, 17, 18 y 19; y en este punto, indecisa la cátedra, no se dcidía a ofrecer.

Los corredores, mudos, miraban a todos esperando órdenes, y, por decir algo, uno de ellos gritó, MIL DUROS rojo, como podía haber dicho azul.

Un mandoble de Mallavia, que mandó al 8 la pelota, recogida malamente por Mondragonés, dio fin al partido, que no calificaremos de los mejores, porque son ya muchos los buenísimos que se van viendo en esta cancha.

### REBOTE.

## Joyería RELOJERÍA Y ÓPTICA

### J. M. Belárraga

#### Dato 34 Teléfono 371

Únicos talleres de joyería de Vitoria Reforma de toda clase de alhajas según los últimos modelos de París

Talleres de Relojería y Óptica. Esta casa cuenta con personal competísimo y garantiza todos los trabajos que ejecuta en los tres ramos que abarca.

Compra oro, platino, dentaduras viejas, brillantes, perlas, etc.

### REBOTE.

## Así se hace

En el orden del día de la sesión que celebrará el Ayuntamiento esta noche, figuran 30 asuntos. De ellos corresponde a la Comisión de Obras 16.

Eso prueba cuanta razón tenemos al excitar el celo de los señores concejales, y singularmente el del señor Síndico, para que no se demorese indefinidamente la resolución de los asuntos a ellos encomendados.

Algunos datan desde el mes de Enero, otros de fechas más próximas.

Únicamente recordamos estos antecedentes, para justificar nuestras anteriores censuras.

Hoy tenemos que aplaudir y a fé que lo hacemos gustosísimos.

El señor Síndico quiere descongestionar el «caso» que padecía la Comisión de Obras y somete hoy a la deliberación del Concejo, una buena parte de asuntos que yacían arrinconados.

Así se hace, y que se perdure en estos buenos propósitos.

## DENTADURAS

Construcción perfecta y económica.

Extracciones con anestesia.

Consulta de 10 a 1

ONA.—Médico Dentista

8. Prudencio, 26, 3.º frente al Nuevo Teatro

## Los mercados

TRIGOS.—Como era de esperar, la disposición gubernamental prohibiendo la importación de trigos y harinas extranjeros ha modificado radicalmente el aspecto de nuestros mercados y, en la actualidad, es la demanda la que impone sobre la oferta.

Mejora la primera, porque ante la imposibilidad de acudir al exterior se dirige con premura a los centros cerealistas antes de que el artículo adquiera precios más elevados. Ycede la segunda, porque los labradores esperan a que las cotizaciones reaccionen, para vender sus granos en condiciones, y aun serían menor la oferta si muchos de aquéllos, por razones económicas, no tuvieran urgente necesidad de convertir su mercancía en dinero.

Natural es, por consiguiente, que los precios se eleven sin que sea posible predecir cuál será el límite del movimiento ascendente.

HARINAS.—Aun cuando la demanda de este artículo no pasa de regular, sus precios son muy firmes, sin que se llegue al alza a pesar del deseo que tienen los fabricantes.

CEBADA.—Los primeros hilos han favorecido la cotización de los distintos granos de pienso, y muy particularmente de la cebada.

VINOS Y ALCOHOLÉS.—La denuncia del «modus vivendi» por el Gobierno de la nación vecina ha causado el malísimo efecto que es de suponer entre los vinicultores y exportadores de nuestros países, pues si hasta ahora, no obstante los elevados aranceles, podía venderse algo, en lo sucesivo quedaría imposibilitada la salida de nuestros vinos.

Confiese en que se llegaría a una inteligencia, ya que la guerra de tarifas sería un mal para ambas naciones.

Hasta el presente, el negocio no se ha resentido y, en general, la animación continúa.

### EN VITORIA

Se ha visto muy animado, particularmente en la Plaza de Abastos, vendiéndose los artículos a los siguientes precios:

Trigo a 46 y 46 50 pesetas los cien kilos; cebada a 34 y 35; avena a 31 y 32; maíz a 34 y 35; maíz a 44 y 45; judías a 94 y 103, habas a 45 y 52; jeros a 39 50 y 40; ricas a 42 50 y 43; patatas blancas y rojas a 18 y 25; lada a 350; idem sucia a 110; queso fresco del país a 3 y 4 pesetas kilo.

Carne de vaca kilo a 3 20; idem de cañero a 3 35; gallinas una 9 pesetas; manteca a 4 60 kilo; pichones a 5 pesetas par; pollos a 4 50 pesetas uno; carne de ternera a 5 20 kilo, tocino fresco a 3 pesetas kilo; la docena de huevos a 4 y 4 25.

Gemelos plata los de 4 pesetas a 2 50. Alianzas oro ley macizo, desde 14 pesetas.

Cadenitas plata ley para medallas, las de 7 pesetas a 4 50.

Despertadores, los de 14 pesetas a 9 50.



**Desde San Sebastián****Los papeleros**

Los obreros de la fábrica de papel de Renarter han ofrecido reanudar el trabajo siempre que los propietarios o la gerencia de la fábrica acepten el nombramiento de un comité paritario que resuelva el conflicto.

**Comisionistas en huelga**

Dicen de Irún que a causa de una visita de inspección llevada a cabo en la Aduana, por el comisionado del Gobierno señor San Juan, se han declarado en huelga los comisionistas y agentes de Aduana.

**Tren de heridos**

La reina doña María Cristina acompañada de la señora Martínez Irujo, ha estado esta mañana en la estación del Norte, enterándose de la llegada de un tren hospital con heridos y enfermos de la guerra.

El citado tren llegará a las siete y media de la tarde:

Desde la estación fué la reina madre a visitar el Hospital de la Cruz Roja recorriendo todas las dependencias y ultimando todos los preparativos para recibir a dicha expedición.

**LEGIA CONEXO****Almacenes LA BOLSA**

Florida 23 y Arca 13

Se ha recibido extenso surtido en

**Aparatos eléctricos**

colgantes y de sobremesa y

**Artículos propios para regalos**

en cristal, metal y porcelana fina.

**Cristalerías y vajillas - Muebles****Azpiazu H. nos**

SE TRASLADARON A

San Prudencio, núms. 7 y 7 bis

Y ORGANIZAN

**GRANDES PABELLONES**

para EXPOSER sus

**Muebles de lujo y económicos**

Precio fijo.—Ventas al contado.

CASA DE LAS MAS IMPORTANTES EN SU RAMO

**PROBAD**  
**los EXQUÍSTIOS**

**CHOCOLATES**  
**ESQUELLA**  
VITORIA

**"La Exportadora,"** FABRICA DE LUNAS, ESPEJOS MARCOS Y MOLDURAS  
**Sebastián Ricardo Aranegui**

Lunas en blanco y pistasadas de grandes dimensiones para escaparates, cañones y demás.—Lunas biseladas y grabadas.—Lunas de segunda, finas y ordinarias.—Espejos de todas clases.—Marcos con escudos y efigies.—Molduras.—Vidrios usados impresos y de colores.—Vidrios del país y extranjeros.

**Noticias generales**

Salida de vapores del puerto de Bilbao para los puertos de Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires. El 3 de Diciembre el «Lutetia». El 17 el «Ceylano». El 31 el «Massilia». Don Eduardo Sánchez, redactor de HERALDO ALAVÉS, facilitará gratis cuantos datos se precisen relacionados con dichos vapores franceses.

**SANIX** Cura el estreñimiento habitual

Probad las marcas Claret y Diamante de Bodegas Franco-Españolas de Logroño y no beberéis otro vino Rioja.

**SANIX** Caja de 20 bombones 2 pesetas

La existencia de enfermos en el hospital de esta Ciudad es de 58 hombres 45 mujeres.

**SANIX** Salidas de vapores correos para todos los pueblos del mundo

**Línea de Buenos Aires** Diciembre.—Día 2 «Principessa No faldas», dia 3 «Almira Jaureguiberry», dia 4 «Infanta Isabel de Borbón», dia 9 «Príncipe de Vdine», dia 13 «Duque de Acosta».

**Línea de Egipto** Diciembre.—Día 2 «Espiri».

**Línea de Constantinopla** Diciembre.—Día 18 «América».

**Línea del Canada** Diciembre.—Día 26 Montréal.

**Línea de Norteamérica** Diciembre.—Día 28 «Taormina».

El regente de la Imprenta Provincial, don Ceferino Polo, facilitará gratis cuantos datos se precisen relacionados con dichos vapores correos.

**Antisárlico** El único que la cura :::: sin baño :::: VENDESE EN TODAS FARMACIAS

La existencia de reclusos en la cárcel modelo de esta Capital es de 47 hombres y 8 mujeres.

**SANIMA** Yo fui curado

Esta es la afirmación de todos los que padecían de la hernia y que han usado el nuevo aparato sin resorte de M. GLASER.

63. Bd. Sebastopol París. La contencción radical suprime la hernia y este es el resultado que M. GLASER obtiene siempre y el cual garantiza, además, por escrito.

Apesar de estar solicitado en todas partes, accediendo a las instancias de este periódico, el eminente práctico se ha decidido, al fin, a visitarnos regularmente.

Por tanto nunca aconsejaremos demasiado a las personas que padecen hernias, que vayan a hacer el ensayo gratuito de sus aparatos a las poblaciones siguientes.

Id. pues, todos a visitar al eminente práctico que os recibirá en:

Pamplona.—Martes 29, desde las ocho de la mañana hasta las tres y media de la tarde. Hotel Vasc Navarro.

San Sebastián.—Miércoles 30, desde las ocho de la mañana hasta las tres y media de la tarde. Hotel Europa.

V. ORIA.—Jueves 1 de Diciembre, desde las ocho de la mañana hasta las tres y media de la tarde, Hotel de Francia.

Tolosa.—Viernes 2, desde las ocho de la mañana hasta las tres y media de la tarde. Hotel La Mallorquina.

Miranda de Ebro.—Sábado 3, desde las ocho de la mañana hasta las tres y media de la tarde, Hotel Egana.

Alsasua.—Domingo 4, desde las ocho de la mañana hasta las tres y media de la tarde, Hotel Viuda Sayas.

Madrid.—Domingo 11, desde las ocho de la mañana hasta las nueve de la noche y lunes 12, desde las ocho de la mañana hasta las cinco de la tarde solamente, Gr. Hotel Peninsular, Príncipe 33.

Folleto franco contra demanda. Fejas ventrales para el relajamiento de cualquier órgano.

**Salidas del puerto de Bordeau**

Para Bahía, Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 3 de Diciembre el vapor nombrado «AMIRAL JAUREGUIBERRY»

Precio en tercera clase, 485 pesetas.

Estos vapores están dotados de todos los adelantos modernos. Llevan médico, cocineros y camareros españoles.

También admitirán carga para los mismos puertos, y con conocimiento directo, para Rosario de Santa Fé.

**Salidas del puerto de Bordeau**

Para Bahía, Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente los vapores siguientes:

El 3 de Diciembre el «LUTETIA»

El 17 de Diciembre el «CEYLAN»

El 31 de Diciembre el «MASSILIA»

Admitirán pasajeros de gran lujo,的印象, primera, segunda y tercera intermedia.

Para toda clase de informes, billetes de pasaje, fletos, etc., dirigirse a los consignatarios autorizados:

**FELIX IGLESIAS Y COMP.** -Trenal, 6,

**BILBAO**

**SUCURSAL:** Garibay, 10-San Sebastián

**PAMPLONA**

No se mantiene correspondencia acerca de los originales recibidos; ni se devuelven estos aunque no se publicuen.

**DETACHADA PERPETUA**

**ELICOR**

**DEL Polo**

**DETACHADA PERPETUA**

**DETACHADA PERPETUA**